

Copie anonyme - n°anonymat : 78256



D4-00373
078256
Hist BL

Code épreuve : 279

Nombre de pages :

Session : 2022

Épreuve de : Histoire

Consignes

- Remplir soigneusement l'en-tête de chaque feuille avant de commencer à composer
- Rédiger avec un stylo non effaçable bleu ou noir
- Ne rien écrire dans les marges (gauche et droite)
- Numérotter chaque page (cadre en bas à droite)
- Placer les feuilles A3 ouvertes, dans le même sens et dans l'ordre

Dans La Méditerranée, F. Braudel a mis en évidence la place prépondérante qu'avait la Méditerranée dans l'échange et au Moyen-Age. Celle-ci formait un « système-monde » où la plupart des échanges mondiaux transitaient. Les brassages culturels ainsi que les différentes ethnies qui peuplaient cette région en font un espace central autant pour l'Occident depuis le Mare Nostrum romain que le schisme de l'Eglise d'Orient. La domination de la Méditerranée a été un des principaux enjeux de pouvoir de manière grâce à l'Histoire.

A la sortie de la 1^{re} Guerre mondiale, les équilibres politiques et géostratégiques concernant la Méditerranée sont profondément remis en cause par la chute de l'Empire Ottoman et son démantèlement. La situation en 1978 semble ^{être} une étape supplémentaire de la domination des puissances occidentales sur la Méditerranée suite à cet effondrement. En 1980, les équilibres et les enjeux concernant la Méditerranée sont très différents : la division entre l'Occident, le Nord, et l'Orient, le Sud, semble ~~et~~ autant profonde suite aux luttes d'indépendance et à l'entrée de la Grèce et de l'Espagne dans la CEE. Grâce au canal de Suez, la Méditerranée a occupé une place prépondérante dans I/15

la 2^e mondialisation qui s'amorce depuis les années 80. Si elle conserve des enjeux économiques forts, son contrôle n'est plus un enjeu de puissance majeur. Le contrôle politique de la Méditerranée devient un enjeu de puissance naissante notamment les pays du Golfe ou les mouvements religieux musulmans. Un enjeu majeur peut se délimiter par plusieurs caractéristiques : c'est un sujet au centre des tensions dont l'importance organise les stratégies politiques. Si la Méditerranée a été un espace de grandes puissances c'est que ~~la force de~~ leur force et leur poids politique prenait des contours de la région. Ainsi, il comprendre le comportement des acteurs clés de la région en termes stratégiques. Pour mesurer le degré d'importance d'un espace tel que la Méditerranée, il est nécessaire de comprendre le rôle qu'elle a occupé dans l'évolution des équilibres internationaux puisque les "Grands puissances" n'ont pas été les mêmes pendant toutes les périodes de l'ère siège et l'importance stratégique de la région s'est progressivement abaissée à mesure que le centre du système mondial est passé de la Méditerranée à l'Atlantique. Enfin, la Méditerranée, mais entourée d'un espace maritime nommé ainsi et l'ensemble des pays qui l'entourent ~~et~~ en commençant par l'Espagne, le Maroc, jusqu'à la Turquie et même Israël.

Dans quelle mesure la Méditerranée ~~n'~~ est affirme progressivement de 1978 à 1990 comme un espace mineur ~~de~~ pour les grands puissances et un espace majeur des petits puissances ?

Premièrement, le regard sera porté sur l'importance considérable accordée par

les puissances coloniales au contrôle de la Méditerranée et comment sa domination permet de s'affirmer comme une grande puissance jusqu'en 1936. En effet, à partir de la guerre d'Espagne, les pays du Nord comme le Sud de la Méditerranée connaissent ~~fort~~ ~~lentement~~ l'évolution politique et de nouvelles grandes puissances se contrôlent la région. La crise de Suez en 1957 est le symbole de cette affirmation progressive de nouvelles puissances. La Méditerranée est disputée par des nouveaux acteurs mais le poids économique ~~est~~ relativement au niveau mondial décline. Ainsi, la Méditerranée obtient de 1958 à 1990 un espace d'échange où des puissances mineures occupent une place comme la Libye.

La Méditerranée est un espace de puissance pour la France qui la contrôle principalement à la sortie de la 1ère guerre mondiale. L'espace permet de garder un poids économique considérable malgré la crise.

À la sortie de la guerre, ~~tous~~ les Etats méditerranéen sont contrôlés par les puissances occidentales. ~~Et~~ Suite à l'accord de Saint-Sébastien en 1926, la Cilicie revient à la France et le Royaume-Uni ainsi que la Grèce prennent possession de territoires appartenant aux Ottomans auparavant. L'église n'est néanmoins pas majoritaire pour la France ou le Royaume-Uni. Il s'agit d'une ~~de~~ domination dont les églises sont centrales principalement pour la Grèce car des colonies grecques sont en Turquie depuis la guerre d'Athénée contre la Perse. Le départ des deux grandes puissances que sont la France et le Royaume-Uni suite à l'avènement du général Mustafa Kemal en 1923 et les accords de Lausanne mettent en évidence que le contrôle de territoire sur

toute la Méditerranée n'est pas l'aire politique principale pendant les années 20. Les questions relatives à celle-ci de guerre mondiale exacerbent davantage les tensions politiques. Le contrôle de la Méditerranée se révèle être déjà, par contre, un enjeu majeur pour les puissances. Ainsi, suite à une échec de la monarchie espagnole à mater le révolution au Rif d'Abd el-Krim, Primo de Rivera s'empare du pouvoir (1923) afin d'assurer la reprise du territoire. Cette même guerre au Maroc touche la France mais n'est pas un enjeu aussi décisif que pour l'Espagne. Il occupe une place relativement faible dans le débat public. La Méditerranée est un espace de domination des grandes puissances mais elle n'est pas au centre des clivages politiques.

L'Italie fasciste se reconstruit autour d'une propagande nationaliste insistant particulièrement sur le passé glorieux de Rome et de son empire méditerranéen. La « victoire militaire » explique partiellement les évolutions politiques de l'Italie fasciste pendant les années 20. En effet, l'Italie espérait recevoir les terres italiennes après Versailles, ce qui ne fut pas le cas. Mussolini se repose rapidement sur le résultat des années 10 et donne à l'Italie le sens d'une grande puissance dans le concert des nations européennes. L'Italie souhaite donc s'affirmer comme une grande puissance grâce à sa place importante en Méditerranée. La Méditerranée n'est pas un enjeu de grande puissance mais un enjeu pour le devenir dans le cas italien : en possédant la Mare Nostrum, elle pourra occuper une place dominante. Ses faiblesses économiques et son retard sur d'autres pays lui empêche de prétendre à l'occuper.

La Méditerranée prend une place de plus en plus importante dans le commerce mondial. La crise de 29 et l'apogée assez court des relations avec l'Empire colonial qui elle fut vaincante au 4 /

Copie anonyme - n°anonymat : 78256

Emplacement QR Code	Code épreuve : 279	Nombre de pages :	Session : 2022
	Épreuve de : Histoire .		
Consignes	<ul style="list-style-type: none">• Remplir soigneusement l'en-tête de chaque feuille avant de commencer à composer• Rédiger avec un stylo non effaçable bleu ou noir• Ne rien écrire dans les marges (gauche et droite)• Numéroter chaque page (cadre en bas à droite)• Placer les feuilles A3 ouvertes, dans le même sens et dans l'ordre		

puis le Royaume-Uni (Accord d'Ottawa en 1934) sur la France) fait de cet espace la domination de cet espace une puissance économique centrale pour les deux Etats. Dès les années 20, le pays avait fait du Maroc son plus grand exportateur mondial de vin (le 5ème en 1927) grâce et le canal de Suez est détenu par un consortium français-britannique. La mer Méditerranée est l'espace par où s'achemine beaucoup de fret vers les Etats-Unis de la Standard Oil.

Le résultat du protectionisme ~~européen~~ la France à exporter davantage vers les colonies, les surplus de productions. Ainsi, le Sud de la Méditerranée est dépendant économiquement de la France et ce qui entraîne à un appauvrissement relatif des colonies: dès 1935 des bûcherons se mettent en place à Tunis. La domination économique de la France et du Royaume-Uni sur la région est exacerbée par le retour du protectionisme même si elle date des années 20.

On voit donc que la Méditerranée est un espace de domination des grandes puissances, qui leur permet d'avoir ce statut. Cependant, elle n'explique pas complètement les relations internationales.

A partir de la guerre d'Espagne, des nouvelles grandes puissances telles que l'URSS ou l'Allemagne n'affirment ~~à~~ de facto dans l'espace méditerranéen. De 1936 jusque la crise de Syrie en 57 et la décolonisation, la Méditerranée est un espace au centre de l'évolution d'équilibre géopolitique. L'affirmation des nouvelles grandes puissances se mesure par sa capacité à faire entanche au voile dans la région.

Dès la fin de la guerre d'Espagne, l'URSS affirme que l'Allemagne exerce sur puissance sur un territoire méditerranéen. Cependant ces derniers n'en font pas un choix politique majeur. Face à la faiblesse du Royaume-Uni devant l'appasement et la faiblesse de la réaction française lors de la remilitarisation de la Rhénanie, Mussolini opte progressivement pour un rapprochement avec Hitler, c'est allié lors de la guerre d'Espagne. Ce changement de politique s'explique par la volonté de se faire grande puissance et de s'étendre, ce qui semble alors plus simple ~~en~~ avec l'Allemagne. L'investissement militaire (la légion Condor) de l'Allemagne et de l'URSS pour qu'une analogie proche n'existe pas pouvoir en Espagne met en évidence la place stratégique que revêt la région. Les nouvelles grandes puissances font de la guerre d'Espagne un choix majeur.

Cependant, la 2^e guerre mondiale va mettre en évidence l'importance ~~de~~ de la région qui ne fut pas totalement considérée par l'Allemagne. Par exemple, après la défaite française en 1940, Vichy peut garder sa souveraineté sur l'ensemble ~~des~~ de ses colonies au Maghreb.

L'Allemagne ne considère pas la Méditerranée (sauf Suez) comme un espace majeur. La bataille des armées britanniques et américaines en 1942 en Egypte sur Rommel est selon l'historien M. Henry une des batailles (< lourde et riche de la guerre>). Bien que la Méditerranée n'a pas seulement être aux yeux des acteurs un espace majeur, elle l'a été de facto.

À la sortie de la guerre, la domination retrouvée sur le Maroc, la Tunisie et le département algérien par la France ainsi que sur l'Egypte par le Royaume-Uni n'a rien d'autre. La Méditerranée devient un espace politique sous la pression des deux Grands et des mouvements de décolonisation.

À suite à la crise du Suez en 1952, Nasser reprend le contrôle du port de Suez et il reçoit l'aide économique de l'URSS. Le rôle économique et stratégique du canal en fait un espace clé des échanges à mesure que le pétrole devient une ressource qui est d'autant plus nécessaire pour assurer la croissance. Le déclin de la puissance française en Méditerranée ne devient un sujet qu'à partir de 1955. En effet peu nombreux français << l'Algérie c'est la France >> (Hittmann). Ainsi, le départ forcé ~~à~~ d'7 million de pieds noirs et les troubles politiques qui il occasionne en France fait de la fin de la puissance en Méditerranée un sujet majeur.

On voit alors que le contrôle autant du Nord (Espagne) que du Sud de la Méditerranée a été au cœur des évolutions politiques de la période. De nouvelles grandes puissances s'y affirment en liaison avec intérêts économiques de la région (< l'Espagne entre à l'OTAN en 1953 >),

A partir des années 60, de nouveaux acteurs s'affirment en Méditerranée. Les pays du Sud de la Méditerranée essaient de s'affirmer et de faire entendre leur voix alors que les vieux de puissance se contentent de l'autre espace.

Premièrement, la puissance naissante de l'Europe ne se fait pas à travers la Méditerranée et le commerce par elle - ci mal les échanges entre les Etats membres, ou au-delà de l'Allemagne et la France. ~~Entre~~ Le Sud de l'Europe est plus pauvre que le Nord. La région + du Sud de l'Italie en sont un bel exemple. L'entrée de la Grèce en 1987 et de l'Espagne en 1986 dans ~~l'OTAN~~ la CEE permettent d'ouvrir un léger basculement de l'Europe vers la Méditerranée mais les échanges sont surtout animés par ~~l'Europe~~ la coopération franco-allemande qui est la véritable colonne vertébrale de l'organisation. Les économies méditerranéennes accusent un retard économique net sur les pays du Nord. Par ailleurs la construction européenne marque la scission au sein de la Méditerranée ~~entre~~ entre l'Europe et le Sud. Culturellement, à partir des 70-75 et le départ des 500 000 portugais des colonies en Angola, l'Occident n'est plus une puissance politique directe au-delà de la Méditerranée et l'Occident s'arrête en Espagne. On peut donc que la Méditerranée où les économies méditerranéennes n'ont plus le même "football" économique. Ainsi, la région n'est pas autant un espace que ~~l'Europe~~ l'Atlantique-Nord notamment.

De l'autre côté méditerranéen, l'affirmation de nouvelles puissances modernes se met en place progressivement suite au déclin occidental et de l'URSS. En 1959, la première conférence de l'organisation des Etats Arabes réunie

Copie anonyme - n°anonymat : 78256

Emplacement QR Code	Code épreuve : 279	Nombre de pages :	Session : 2022
	Épreuve de : Histoire		
Consignes	<ul style="list-style-type: none">• Remplir soigneusement l'en-tête de chaque feuille avant de commencer à composer• Rédiger avec un stylo non effaçable bleu ou noir• Ne rien écrire dans les marges (gauche et droite)• Numérotter chaque page (cadre en bas à droite)• Placer les feuilles A3 ouvertes, dans le même sens et dans l'ordre		

25 pays dont nombreux des Maghreb. Kaïdafi dénonce alors les années 70 la domination occidentale et toute l'influence des pays arabes autour de la religion musulmane. Le puissance des Frères Musulmans en Egypte à partir des années 80 et l'influence croissante qu'exerce les Etats sunnites du Golfe sur la région en fait un enjeu politique des puissances mondiales, fondées sur la route pétrolière. Dans le conflit qui s'amorce alors entre l'Iran et l'Arabie Saoudite à partir des années 80 pour le statut de puissance du monde arabe, le Sud de la Méditerranée occupe un rôle important. On peut aussi penser aux conflits pendant les années 60 et 70 des deux pays d'Egypte et de la Syrie contre Israël lors des différentes guerres (1967 et 1973). On voit donc que de nouvelles puissances, cette plus modeste que la France des années 20 ou les Etats-Unis des années 50, s'affirment dans un monde multipolarisé. Les grandes puissances n'ont plus l'ambition d'assurer une domination politique sur la région.

En effet, la mondialisation a accéléré les échanges transnationaux

Méditerranée mais d'autre espaces se développent en parallèle, de sorte qu'ils n'ent plus au centre des « septième monde » mais un paysage d'échanges parmi d'autres. L'augmentation des flux migratoires du Sud vers le Nord s'accroît à partir des années 80 et finit le choc de la dette de 1982. Traversée la Méditerranée est remplie par des nombreux migrants d'Afrique subsaharienne.

On voit donc que la Méditerranée est devenue un espace migratoire des grandes puissances mais un espace majoré des petites puissances dans les années 80.

Pour conclure, nous avons vu que la Méditerranée connaît un déclin progressif d'importance pour les grandes puissances à partir des années 50. Cependant, elle a été jusqu'à peu au centre des échanges mondiaux des 70's à 1960.

